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En esta quincena, la efeméride más importante es la festividad de 
Pesaj.

La libertad que implica esta celebración es trascendente y 
revolucionaria.

Al festejar Pesaj, marcamos una de las gestas más importantes en 
a historia de la humanidad. Nuestros antepasados consiguieron su 
libertad con la salida de Egipto y se sujetaron a códigos de ética y 
moral.

Al conmemorar nuestra libertad, nos concentramos recordando 
de donde venimos, quienes somos y cual es el objeto de esa libertad.

Es a través de la Hagadá que repasamos nuestra memoria histórica, 
y consolidamos nuestra identidad.

Israel es el único baluarte de la democracia y la libertad en Oriente 
Medio. Son los terroristas árabes los que han impedido el avance 
del progreso en la región, ya que organizaciones como Hamas y 
Hezbollah continúan en el oscurantismo teocrático y en las peores 
condiciones de los derechos humanos y falta de libertad, aún contra 
su propia gente.

La libertad es el bien más preciado que posee el ser humano; es 
un derecho inalienable, y a la vez un valor, que va acompañado con 
el respeto y la responsabilidad.

La libertad debe estar en nuestro interior. Libertad no es hacer lo 
que se requiere, sino hacer lo que se debe hacer en sociedad.

La libertad de Pesaj es esa libertad trascendente y revolucionaria, 
que permite a todo un pueblo su autodeterminación y el derecho 
inalienable a su existencia como nación.

La libertad conseguida en Pesaj, más el “Manual de Ruta”, la 
Torá recibida en Shavuot y la vida nacional dentro de la tierra de 
Israel, hicieron de nuestro pueblo, el gran pueblo que trajo la moral 
de Occidente al Mundo, con los 10 mandamientos, y que produjo 
pensadores, científicos, artistas y filósofos, muchos de ellos a pesar 
de la opresión.

Al acercarse el 15 de abril se cumplen 199 días desde el secuestro 
de mas de 240 personas por el grupo terrorista Hamas; el 7 de 
octubre pasado.

La Embajada de Israel hace un llamado para recordar a estas 
victimas y no olvidarlas. Instamos a la comunidad a bendecirlos 
desde sus hogares y sinagogas, y a unirse a través de redes sociales 
y otras iniciativas para generar conciencia sobre la situación de los 
secuestrados.

Sigamos exigiendo de manera enérgica, la liberación inmediata de 
las personas inocentes que aún permanecen privadas de su libertad 
en Gaza. Es preocupante y no creíble que no se tenga información 
sobre su paradero, y que Hamas no proporcione detalles sobre la 
condición de los mismos. Cabe resaltar que todas las acciones que 
impiden brindar asistencia médica, así como información sobre los 
rehenes contravienen los principios fundamentales del Derecho 
Internacional.

• Pesaj, mensaje de libertad y autodeterminación para el Pueblo de Israel
• Por el milagro de Pesaj, el pueblo judío existirá eternamente
• Pesaj es la oportunidad mágica de convocar a la familia

No permitamos que la voz de éstas víctimas se apague.

Todos debemos mencionar a los secuestrados en nuestros rezos. 
No nos olvidaremos de ellos!

A propósito de esto se llevó a cabo recientemente una Oración 
Interreligiosa por la Paz en la Comunidad Bet El.

Asistieron el Excmo Cardenal Carlos Aguiar de la Iglesia 
Católica; el Excmo Obispo Antonio Aeljo de la Iglesia Ortodoxa 
de América; el Lic. Nereo Ordaz, director de la Soka Gakkai, en 
representación del Budismo; Exma. Obispa Sally Sue Hernández de 
la Iglesia Anglicana de México, el Rabino Emérito Marcelo Rittner 
de la Comunidad Judía Bet El y el Pastor Miguel Ortiz Saavedra de 
la Iglesia Evangélica del Pacto así como el Padre Alfonso Serna.

Participaron el presidente del Comité Central de la Comunidad 
Judía de México, Elías Achar quien recordó que “para el pueblo, 
judío el valor sagrado de la paz, Shalom en Hebreo, es fundamental. 
Añadió que se debe valorar la oportunidad de reunirse con personas 
de diversas tradiciones religiosas y culturales, y poder, a través del 
diálogo interreligioso alcanzar una mayor comprensión mutua para 
trabajar hacia un mundo mejor”.

Estuvieron también presentes David Wulfovich, Leonel Levy, Ari 
Litvak, Leibele Jinich, representantes de las Comunidades y desde 
luego también la Embajadora de Israel en México Einat Kranz 
Neiger.

El Rabino Emérito Marcelo Rittner compartió con profundo 
sentir un texto de Leonardo Cohen y expresó “En este tiempo de 
desesperanza y con la urgencia de unión y oración pido a D-os no 
abandonarnos” y demandó el regreso de los secuestrados, “que 
los asesinatos encuentren su descanso, que las mujeres puedan ser 
abrazadas y los niños puedan volver a jugar con sus padres. Que 
termine la pesadilla y venga la paz de espíritu”.

Para terminar recalcamos que Pesaj, es una oportunidad mágica 
para convocar a la familia, para refrescar la memoria histórica y para 
celebrar la libertad.

Es por ello que el pueblo de Israel tiene la obligación, por 
heredad, de cuidar y atender al prójimo, sobre todo a aquél que está 
en desgracia.

Cuando un hermano extiende su mano para apoyar al débil, 
ganamos el ser mejores como seres humanos.

Que D-os Todopoderoso nos inspire a desarrollar acciones judías 
y sionistas, para cuidar, salvar y proteger a nuestros hermanos.

Pesaj, Matzá y Maror simbolizan gratitud, esperanza y coraje. 
Con estos poderosos regalos nos sentamos a la mesa del Seder y 
agradecemos al Eterno por el milagro de nuestra libertad.

Pesaj Kasher ve Sameaj a todo el pueblo de Israel.

Y como siempre, el lector tiene la ultima palabra…   
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Esther Shabot*

LAS MÚLTIPLES APUESTAS DE CHINA

BBeijing mantiene vigente su política 
exterior de mantener lazos con 
todos los actores internacionales 
de los que pueda extraer algún 
beneficio para sus intereses, sin 

importar las incongruencias ideológicas 
o políticas que esos lazos impliquen. 

Puede relacionarse sin problema con tirios 
y troyanos pretendiendo asumir posiciones 

presuntamente neutrales, con objeto de no romper 
puentes que le permitan extender sus redes comerciales y su 

posicionamiento como potencia mundial.

En ese sentido se celebró en Doha, capital de Qatar, un 
encuentro entre el máximo líder político de Hamás, Ismail 
Haniye, y el diplomático chino Kejian Wang, como punto final 
de una gira regional realizada por este último. Wang posee una 
amplia experiencia diplomática, fue embajador de China en 
Líbano, y antes de su reunión en Doha sostuvo encuentros con 
altos funcionarios egipcios, palestinos, israelíes y del propio 
Qatar.

La reunión de Wang con Haniye llamó la atención en vista de 
que no existían muchas simpatías entre ambos actores debido a 
las protestas que en 2019 protagonizó Hamás contra la brutal 
represión ejercida por Beijing contra su minoría musulmana 
Uyghur. Además, desde hace décadas, China ha mantenido una 
relación más que cordial con la Autoridad Nacional Palestina 
(ANP) desde tiempos de Yasser Arafat y hasta ahora, por lo 
que Hamás, en calidad de adversario de la ANP, no ha sido 
santo de la devoción de la cúpula gobernante china. Aun así, 
Beijing no quiere dejar hilos sueltos en esta coyuntura en la que 
pretende proyectarse como potencia que participa activamente 
en los grandes acontecimientos mundiales. La imagen le es 
importante.

Pero no sólo le interesa exaltar su imagen en el escenario 
internacional. También le importa que en su ámbito doméstico 
se le perciba como potencia que interactúa en crisis mundiales 
en nivel de igualdad con EU, Rusia y la Unión Europea. No 
necesita resolver problemas para parecer importante, basta con 
aparecer en los medios como si esa fuera la misión, aunque 
en realidad no lo sea. En cierta forma, se trata de un ejercicio 
de relaciones públicas, uno que, de paso, intenta mostrar 
contrastes, en especial con Estados Unidos.

Dada su presunta neutralidad, China se puede vanagloriar 
de jugar como árbitro imparcial entre las partes en conflicto. 
Desde que la guerra entre Hamás e Israel estalló, China llamó 
a la contención y condenó la violencia en general, pero sin 
nombrar específicamente a Hamás en relación con los ataques 
del 7 de octubre, lo cual irritó a Israel. En el seno del Consejo 
de Seguridad de la ONU ha votado varias veces a favor de 
un cese al fuego, en contraposición con EU, que ha vetado 
tales resoluciones, con excepción de la última vez, en la que se 
abstuvo.

Es así que un pragmatismo puro guía al comportamiento de 
China en esta situación. Tener contactos y diálogos con todos 
los actores le es útil, aun cuando su capacidad de mediación y de 
resolución del conflicto sea nula. Se gana, además, la simpatía 
del mundo musulmán y de quienes han abrazado la causa 
palestina con fervor, sin necesidad de comprometerse más a 
fondo con la desactivación del conflicto. Incluso se ubica en un 
mucho mejor lugar que Rusia en términos de imagen, al tener 
tan mala fama el régimen encabezado por Putin, cuyos bonos 
en la opinión pública mundial han caído estrepitosamente 
desde su invasión a Ucrania.

Por lo demás, uno de los pocos problemas que el conflicto 
Hamás-Israel le creó a China fue el riesgo de afectaciones a su 
comercio naval debido a los ataques de las milicias hutíes contra 
los barcos mercantes que circulan por el Mar Rojo rumbo al 
Canal de Suez. Para tranquilidad de Beijing, y también de 
Moscú, ese problema ya desapareció para ellos a partir de que 
recientemente China y Rusia lograron un compromiso con los 
hutíes de no disparar misiles contra naves de esos dos países, 
a cambio de ciertas concesiones en beneficio de la causa de los 
hutíes en suelo yemenita.

El gigante asiático pareció obtener mayor protagonismo en 
Oriente Medio hace un año, cuando fungió como mediador 
exitoso para restaurar las muy dañadas relaciones entre Arabia 
Saudita e Irán. Sin embargo, ese logro ha mostrado tener 
alcances limitados que dejan todavía a Beijing en un lugar aún 
marginal en cuanto a lo que se cocina en la región.

*Editorialista del Diario Excelsior
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Enrique Medrez

LECCIONES  EN  LIBERTAD  I

“...y (el Faraón) dijo: Esta vez he pecado, Hashem es el justo 
y yo y mi pueblo somos los malvados” (Shemot 9:27)

CC

BS"D

uando el Faraón vislumbró la plaga de 
granizo con la cual Dios azotaba a la 
nación egipcia, mandó llamar a Moshé 
y Aarón, ante los cuales declaró su culpa 
y arrepentimiento —Jatati hapa’am, 
Hashem Hatzaddik va’ani ve’ami 
hareshaim – “Esta vez he pecado, Dios 
es el justo y yo y mi pueblo somos los 
malvados”. Así, intentando que Moshé 
intercediera ante el Todopoderoso 
para que removiera la terrorífica plaga, 
el Faraón accedió a la petición de dejar 
salir a los Hijos de Israel de su país.    

Sin embargo, una vez que el granizo 
y los truenos fueron eliminados, el 
texto dice que el Faraón “continuó 
pecando”- vayosef lajató ; lo cual 

es interpretado por nuestros Sabios como que, ya que el Faraón 
renegaba de su anterior confesión, al usar esta frase la Torá nos hace 
saber que éste regresaba a sus viejas mañas . El problema es que 
el texto aquí indica que fue el Señor el que endureció el corazón 
del Faraón, a fin de poder seguir castigándolo junto con su pueblo 
por las atrocidades perpetradas contra los Hijos de Israel por más 
de ocho décadas . ¿Cómo puede entonces acusársele de “continuar 
pecando” si su presente maldad era provocada por Dios?

Por otro lado, la Torá relata que cuando el Profeta Natán 
confrontó al Rey David por haber orquestado la muerte de Uriah el 
Hitita (y así quedarse con Batsheva, su mujer), David, avergonzado 
por su falla, declaró Jatati la’Hashem – “He pecado contra Dios”; 
y David fue posteriormente informado de que su arrepentimiento 
había sido plenamente aceptado . ¿Por qué la declaración de David 
sí es considerada como un arrepentimiento completo, siendo que el 
Faraón expresó exactamente las mismas palabras?

Por último, sabemos que el orden con el que Maimónides (el 
Rambam) editó su obra maestra —el Mishné Torá— es de una 
brillantez casi sobrehumana, al punto que muchas leyes son deducidas 
de dicha clasificación. Quisiéramos entender ¿por qué catalogó 
Maimónides los principios de libre albedrío (bejirá jofshit) dentro de 
las Leyes del Arrepentimiento (Hiljot Teshuvá), cuando lo lógico es 
que estos principios fundamentales, que explican el funcionamiento 
de la Creación y de la Torá se hubieran redactado dentro de las 
Leyes Fundamentales de la Torá (Hiljot Yesodei Hatorá)? 

 Debemos explicar lo siguiente: después de que el Hombre 
comió del Árbol del Conocimiento del Bien y el Mal (Etz Hada’at 
Tov Va’rah), el Todopoderoso lo confrontó preguntándole el motivo 
por el cual había desobedecido Sus órdenes. Adam le respondió 
ha’ishá asher natata imadí hí natná li min haetz va’ojal – “la mujer 
que me proveíste me dio del árbol y comí” . Sin embargo, por la 
manera en que el verbo “comer” es conjugado en el tiempo futuro 
en vez del tiempo pasado veajalti, el versículo puede ser leído: “la 
mujer que me proveíste me dio del árbol y comeré”. El Midrash, 
sensible a este lenguaje, nos revela que bajo esta forma de expresión 
Adam indicaba que si el caso llegara, volvería a desobedecer al Señor 
y comería nuevamente del Árbol —“comí y comeré .

De esta manera los Sabios nos enseñan que cuando la persona 
rehúsa tomar responsabilidad por sus acciones, indudablemente 
certifica que no es capaz de tomar control de ellas; y una vez que la 
persona reconoce que es incapaz de escoger entre el bien y el mal, 
afirma de manera inequívoca que su verdadera voluntad es repetir 
la transgresión.

Vivimos en una sociedad que minimiza la responsabilidad 
incitándonos a huir de ella, de tal forma que cada crimen y vileza 
se excusa alegando circunstancias externas, ya sea culpando a 
la influencia del medio ambiente, las presiones económicas o la 
dependencia de substancias psicotrópicas. Al dejar de enseñar a 
nuestros jovenes a hacerse responsables por sus decisiones y acciones, 

los hemos invitado a que continúen cometiendo los mismos errores 
una y otra vez.

Una de las principales excusas que usualmente utilizamos para 
librarnos de tomar responsabilidad por nuestras acciones es auto 
engañarnos diciéndonos que no podemos controlar ciertas conductas 
porque éstas son un reflejo de nuestra verdadera naturaleza. Y esto 
es lo contrario de la genuina Teshuvá (arrepentimiento). Cuando 
una persona se arrepiente, debe aceptar completa responsabilidad 
por las fechorías que ha realizado y tener una completa convicción 
de que no las repetirá. Sólo si entiende que es capaz de tomar 
decisiones conscientes y de controlarlas, puede la persona mejorar. 
Este entendimiento, aunado a una certeza de que su comportamiento 
pasado no refleja su verdadera esencia, tal que la maldad no se vuelve 
parte de su Ser, permite que la persona pueda evitar comportamientos 
incorrectos.

 
El Faraón dice: “He pecado...” pero concluye “...yo y mi pueblo 

somos malvados”. Al definirse como un malvado lo que realmente 
hizo fue evadir su responsabilidad; es como si dijera “no podemos 
hacer nada al respecto ya que así somos”. Esto no es arrepentimiento, 
sino todo lo contrario. Al decir “soy un malvado”, el Faraón 
justificaba sus acciones y expresaba que casi seguramente continuaría 
comportándose de la misma manera. Es por esto que la Torá escribió 
“...y continuó pecando”, a diferencia de la declaración de David, 
quien no agrega circunstancias atenuantes algunas, tomando total 
responsabilidad por sus acciones. 

Un ejemplo similar sería el de una persona que en su descontrolado 
enojo insulta a un amigo y, posteriormente, tratando de ganar su 
perdón le dice, “estoy muy arrepentido por lo que te dije, pero 
lo que pasa es que tengo muy mal genio”. Esto no constituye una 
disculpa, ya que dentro de su declaración manifiesta que si vuelve a 
enojarse volverá a hacerlo. 

Un entendimiento de que siempre tenemos libre albedrío sin 
importar qué tan destructivo haya sido nuestro pasado, y que en 
consecuencia siempre somos libres y responsables por nuestras 
acciones, es la base fundamental del arrepentimiento. 

Por estos motivos es que Maimónides catalogó las Leyes de Libre 
Albedrío (bejirá jofshit) dentro de las Leyes del Arrepentimiento 
(Hiljot Teshuvá). Incluir los principios de Libre Albedrío dentro 
de las Leyes de Arrepentimiento nos enseña que, cuando estamos 
convencidos de nuestro arrepentimiento, nos convertimos 
nuevamente en seres libres para elegir nuestro futuro. Y por la misma 
razón encontramos que la negación del Faraón a hacerse responsable 
por sus decisiones y sus actos resultó en que el Todopoderoso le 
quitara, de manera sorprendente, su capacidad de elegir. 

Estando los Hijos de Israel a punto de adquirir su libertad, debían 
ser educados sobre lo que la libertad realmente significa.

PERASHÁ
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PUNTO DE VISTA

Curiosidades y misterios del cuerpo humano

racias a Fernando de Trazegnies Granda profesor principal de 
la Facultad de Derecho Pontificia de la Universidad Católica de 
Perú y gracias por el intermedio del Lic. Eduardo Luis Feher, 
me atreví a comunicar lo siguiente:

El cuerpo humano no podrá ser estudiado en su totalidad a 
pesar de los muchísimos años que se ha intentado conocer su 
anatomía y su funcionamiento. Lo siguiente muestra algo de 
sus misterios.

• A los 60 años de edad, un 60% de los hombres y un 40% de 
las mujeres roncan.

• Tenemos cerca de 1 centímetro de talla más en la mañana que 
por la noche, porque durante las actividades normales durante 
el día, el cartílago de las rodillas y otras áreas se comprimen 
lentamente.

• Su cerebro funciona con la misma cantidad de energía que 
un bombillo de 10 vatios, incluso mientras duerme. De hecho, 
el cerebro es mucho más activo en la noche que durante el día.

• Los impulsos nerviosos parten del cerebro y viajan tan 
rápido como a 170 millas por hora. Las neuronas continúan 
creciendo a lo largo de la vida humana.

• La información viaja a diferentes velocidades en diferentes 
tipos de neuronas.

• Es un hecho que las personas que sueñan con más frecuencia 
como promedio tienen un mayor cociente de inteligencia.

• La uña de mayor crecimiento está en el dedo medio.

• El cabello facial crece más rápido que cualquier otro pelo 
en el cuerpo. Esto es tan cierto en los hombres como en las 
mujeres.

• Hay tantos pelos por pulgada cuadrada en su cuerpo como 
en un chimpancé.

• Un feto humano adquiere las huellas dactilares a la edad de 
tres meses.

• A la edad de 60 años la mayoría de la gente habrá perdido 
casi la mitad de sus papilas gustativas.

• Unos 32 millones de bacterias tienen su hogar en cada 
centímetro de la piel. Pero no se preocupe, la mayoría de ellas 
son bacterias inofensivas o incluso útiles.

• Mientras más frío este el cuarto cuando se queda dormido, 
mayor será la probabilidad de que tendrá un mal sueño.

• Los labios humanos tienen un color rojizo debido a la gran 
concentración de pequeños capilares justo debajo de la piel. 

GG
• Trescientos millones de células mueren en el cuerpo humano 
cada minuto.

• Como las huellas digitales, cada individuo tiene una 
impresión única en la lengua, la cual puede utilizarse para la 
identificación.

• Una cabeza humana permanece consciente durante unos 15 
a 20 segundos después de que ha sido decapitada.

• Se usan 17 músculos para una sonrisa y 43 para fruncir el 
ceño.

• Los seres humanos pueden vivir más sin alimentos que sin 
dormir. Siempre que haya agua, el humano promedio podría 
sobrevivir un mes a dos meses sin comida dependiendo de su 
grasa corporal y otros factores. Sin embargo personas privadas 
de dormir comienzan a experimentar cambios psicológicos y 
personalidad radical después de sólo unos días sin dormir. El 
más largo tiempo grabado que alguien ha durado alguna vez 
sin dormir sin alucinar es de 11 días, en el tiempo en que el 
experimentador estaba despierto, confundió las palabras y con 
frecuencia olvidó lo que estaba haciendo.

• El más común tipo de sangre en el mundo es tipo O. El tipo 
de sangre más raro, A-H o sangre de Bombay, nombre debido 
a la ubicación de su descubrimiento y se ha encontrado en 
menos de cien personas desde que se descubrió.

• Todos los seres humanos durante aproximadamente media 
hora después de ser concebidos son como una sola célula. Poco 
después, la células crecen rápidamente y comienzan a formar 
los componentes de un pequeño embrión.

• Los diestros viven, como promedio, nueve años más que la 
gente zurda.

• Los oídos secretan más cera cuando tienes miedo que cuando 
no temes.

• Los Koalas y primates son los únicos animales con huellas 
digitales únicas.

• Los seres humanos son los únicos animales capaces de 
producir lágrimas emocionales.

• El corazón humano genera suficiente presión para generar 
chorros de sangre de 30 pies de altura.  

2a y última parte
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- Moisés -
Jaime Laventan

E impactaron al mundo

EE
n lo más elevado de la montaña, 
observaba con sus ojos cansados, la 
inmensidad del territorio que Dios 
le acababa de señalar, como el que 
su pueblo, ocuparía en el futuro. 
Los años le pesaban, y un intenso 
dolor en su corazón, le dejaba 
saber, como el propio Señor 
le había prohibido la entrada 
a esa tierra prometida. Le 
permitió observarla, disfrutar 
su aroma, mirar sus futuros y 
actuales viñedos y ver crecer 
las palmas, que darán 
sombra al campesino que 

aprovecha la fertilidad de la tierra con el regalo del alimento tan 
necesario para el hombre.  

   
Moisés, representa para todo ser humano sobre la tierra, 120 años 

no de vida, sino de enseñanzas y circunstancias especiales. Mostró 
su fuerza y su debilidad en muchas de sus acciones. En sus aciertos, 
elevó la conducta humana a sus más elevados actos positivos, y en 
sus errores, les mostró a todos y a si mismo, que era humano, y 
como tal, lejos de ser perfecto.

   
Por un lado, tenemos la descripción más que amplia de su 

nacimiento, de su temprana vida y en un momento determinado, de 
decisiones, algunas obligadas por las circunstancias, que le mostraron 
su verdadera misión en la tierra.

   
En cada versículo de la Biblia, donde Moisés aparece, obtenemos 

alguna enseñanza, una manera de entender mejor al mundo que nos 
ha tocado vivir. 

   
La verdad, como han esgrimido múltiples 

autores, ni es clara, ni es diáfana, ni tampoco es 
siempre creíble. Las historias que el ser humano ha 
recopilado a través de la historia, muchas veces se 
califican de cuentos, fábulas, pero no de palpables 
realidades. En ocasiones, los personajes reales y los 
ficticios se confunden, siendo su mensaje mucho más 
importante que su estirpe o su mismo origen. Entre 
la realidad y la fantasía, el puente de credibilidad se 
quiebra una y otra vez, sumergiendo al escucha o 
lector, en su propia incertidumbre.

  
Cuando su madre y su hermana, lo colocan en 

una cesta que flotará en el Nilo, confían que podrá 
ser rescatado y al hacerlo, aunque solo sea uno de 
muchos, afirmará la supervivencia del pueblo hebreo. 
De un Adán, podríamos decir venimos todos. De un 
solo ser, porque la vida de uno solo, es tan valiosa 
como la de millones de seres que habitan este 
planeta.  El salvamento de Moisés, el que su hermana 
convenciera a la princesa, para ser amamantado por 
la propia madre, es la esencia de la lucha por la 
sobrevivencia del hombre y de los valores que este 
representa. Es un juego de poder. Llevar la contraria, 
al Faraón y su decreto fuera de proporción, donde 
quiere deshacerse de todo niño que nazca de esos 
hebreos. Cuando las plagas lleguen en su momento a 

Egipto, bajo la mano de Dios, los egipcios sufrirán el mismo castigo 
que ellos instituyeron, y será en ese momento cuando sus lágrimas, 
reconozcan la fragilidad de su albedrío, y la conveniencia o no de 
llevarlo a cabo, pero no de sufrirlo en carne propia.

  
Moisés crece como príncipe egipcio. Desconoce sus orígenes, y 

D-os permite, qué de esa manera pueda en el futuro, colocar en 
la balanza, lo que considere bueno y malo de cada cultura. Por un 
lado, lleva en la mano el látigo que fustiga y por el otro, la espalda 
descubierta, que llevará las cicatrices de su propia descendencia. Y 
un buen día, Moisés averigua sus orígenes, desea encontrarse con 
su gente y al ver la maldad caer sobre los esclavos, por primera 
vez los reconoce como propios, a la vez que nota, como el mismo, 
también representa al amo. Que difícil situación. Y, sin embargo, 
cuando la mano del egipcio descarga su furia y su látigo sobre el 
cuerpo indefenso del esclavo, surge un Moisés que ha aprendido 
a distinguir entre lo correcto y lo equívoco; entre el bien y el 
mal. Y en un arrebato de vergüenza, golpea al agresor causándole 
la muerte. Y su vida, cambia. Ya no es el príncipe que somete al 
esclavo. Ahora se ha convertido en verdugo por decisión propia, sea 
cual sea la circunstancia que lo obligó. Pero, en defensa de él, no 
fue su intención matar, sino ayudar al esclavo. Pero, es posible que 
Dios vea a su futuro profeta, y decidiera, que solo con este dolor y 
cargo de consciencia, pueda llegar a convertirse en el portavoz de 
un pueblo.

   
Huye. Y habrán de pasar 40 años, en que Moisés, se vuelve más 

humano, esposo y padre, y aprende a trabajar la tierra con el sudor 
de su propia frente. Moisés está finalmente listo, y en el monte, una 
zarza ardiente que no se consume, oculta la faz de Dios, y éste vuelve 
a comunicarse con uno de sus hijos.

   
De príncipe, a haber matado a un ser humano, y ahora, convertirse 

en hombre de valores, Dios le indica el camino para liberar a su 
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pueblo de la esclavitud. A él, a quien el discurso no le resulta fácil, y 
que no acepta inicialmente la tarea. Es más, cuestiona a Dios, y este, 
en su paciencia, encauza a Moisés a provocar un reconocimiento, 
que es la primera muestra en la humanidad, de que los esclavos 
deben ser libres y para ello, deben de luchar para lograrlo.

   
Moisés regresa a Egipto, como líder, y en sus aciertos y errores, 

nos enseña lo que un verdadero dirigente aspira a convertirse. Sus 
decisiones serán juzgadas y su ejemplo, será criticado o alabado. 
Y un líder, debe amar a su pueblo y Moisés, tras tantos años, ha 
logrado asimilar esta lección. El pueblo, cree en él y Moisés sabe 
comportarse a la altura. Y es el propio pueblo quien obligará a su 
líder al ponerlo a prueba bajo diversas circunstancias.

   
Atraviesan el mar y llegan cerca de la tierra prometida. Pero, una 

lección más, Moisés sabe qué para ser libre, se debe de entender lo 
que significa ser esclavo, y aspirar al siguiente paso, que es la absoluta 
libertad. Pasarán 40 años, y una nueva generación comprenderá esta 
disyuntiva y estará lista para entrar a la tierra y defenderla, siempre 
con la veneración a Dios, quien los sacó de Egipto por la mano de 
su profeta Moisés.

   
Y un día, en lo alto del Monte Sinaí, Dios le entregará al pueblo 

y a la humanidad, leyes, preceptos y mandamientos, que cambiarán 
la manera de comportarse del humano para siempre. La libertad 
conlleva obligaciones, y la mano de Dios,, se nos dice, las escribe, 
para que Moisés las pueda entregar.

  
Moisés, afianzará una vez más el concepto de un solo Dios, 

sin ídolos que lo representen. Recriminará al pueblo por su 
desobediencia, y reconocerá finalmente el mismo, qué por errores 
que han sido discutidos y explicados por milenios, no podrá entrar 
a la tierra prometida.

   Moisés observa desde el montículo, el lugar que Dios le prometió 
a su pueblo, y el profeta, de edad avanzada, presenta a Josué, como 
el líder que tomará su lugar.

   ¿He cumplido o no? – se interroga a si mismo Moisés.
   
¿He sido capaz de transmitir al pueblo las enseñanzas de nuestro 

Dios?
   
¿Perdurarán estas leyes a las fuerzas cambiantes del tiempo, y 

sobrevivirán mientras la tierra exista? 
   
¿Seremos libres por toda la eternidad? ¿Sin ser esclavos de otros, 

y más importante aún, de nuestras propias flaquezas?
   
¿Forjaremos con letras y no con monumentos nuestro destino?
   
¿Recordaremos esta epopeya, año tras año, para qué en su 

recuerdo, el olvido no nos destruya por nuestra propia ignorancia? 
   
Moisés, volteó una vez más, y se percató de su amado pueblo, 

listo por fin para enfrentar y definir su destino. La voz de Dios, ha 
sido grabada en palabras indelebles para toda la eternidad. Es en 
ellas, y no en edificaciones que se derrumbarán tarde o temprano, 
donde se encuentra la sabiduría, que nos ha sido entregada sin otra 
premisa, que la de aceptar la fuerza de su verdad, y de su sabiduría.

   
Moisés vio morir a sus seres queridos y supo que él estaba próximo 

a cumplir con ese destino, irrevocable para todo ser viviente sobre 
el planeta. Supo, que había cambiado la directriz del pueblo, y 
sospechó, sin darse honores inmerecidos, como las leyes escritas en 
beneficio del ser humano, iban a impactar para siempre al mundo.

  
Desearíamos aparecernos en ese momento frente a él, darle una 

palmada de apoyo en su vieja espalda y confirmarle, que sí, que ha 
cumplido con lo que Dios ordenó, y más importante aún, con el 
mismo, y sus congéneres, al haber respetado y llevado a cabo, ya 
con un libre albedrío, lo que un pueblo agradecido sabe y habrá de 
reconocer, por los tiempos aún por venir.

Dichos en ladino

EL REFRÁN PUEDE 
INSPIRARSE EN FUENTES 
BÍBLICAS O HALÁJICAS 

• Le prometieron a Rajel i le dieron 
a Lea. (El caso bíblico de Rajel y 
Lea que aplica a que le dieron en 

matrimonio a la novia equivocada, 
es decir que le dieron 

gato por liebre).

• Muera  Shimshon  kon  kuantos  son  
i no son. (Muera el Rey Salomón 

con todos los de su alrededor, 
referente a que se termine todo, 

con todos). 

Fe de Erratas
Por un error involuntario en la pasada 
edición, la #708 en la pagina 7. Dice 

Dichos en idish, debe decir dichos 
en ladino.
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Los gigantes del transporte marítimo Maersk y MSC 
están haciendo apuestas diferentes 

sobre el futuro del comercio

LL
os transportistas marítimos 

están preparando sus 
movimientos en una 

nueva era de reshoring y 
friendshoring

La industria 
naviera mundial se 

encuentra en un 
estado de ánimo 

decididamente 
pesimista. Creo 

que es importante 
que escriba al 

respecto. Por ello 
me permití ahora, estimado lector cambiar un poco la temática 

de mis colaboraciones. Espero sea de su interés

Las tarifas de los contenedores de envío se han desplomado. 
Los ejecutivos de logística prevén que una recesión en el sector 
del transporte de mercancías se prolongará hasta 2024. El 
gigante industrial Maersk planea eliminar al menos 10.000 
puestos de trabajo mientras lucha contra la caída de ganancias e 
ingresos en medio de un exceso de capacidad, costos crecientes 
y precios más bajos.

Sin embargo, hay un punto positivo: el envío dentro de Asia.

A medida que los fabricantes buscan diversificar sus cadenas 
de suministro trasladando ciertos segmentos de producción 
fuera de China, ha habido una mayor demanda de transporte 
de materias primas y productos intermedios dentro de Asia.

La ruptura entre estos dos gigantes de la transportación 
marítima se debe a que más de dos gigantes del transporte 
marítimo van por caminos separados. Representa diferentes 
apuestas sobre la forma del comercio global en las próximas 
décadas y sobre las fuerzas del desacoplamiento económico que 
desviarán los flujos internacionales de bienes.

Las otras dos alianzas navieras globales (Ocean Alliance y 
THE Alliance) también podrían ser reorganizadas a medida 
que se desarrolle la ruptura de 2M. Un experto del sector 
prevé un efecto dominó. Una guerra de precios del transporte 
de contenedores podría acechar en el horizonte. Y a medida 
que el sector se sacude, es posible que las compañías navieras 
tengan que repensar cómo invierten en capacidad de flota e 
infraestructura logística.

Detrás de todo esto hay realineamientos económicos en curso 
y la competencia entre dos grandes potencias. 

Los manuales divergentes de Maersk y MSC

En su anuncio conjunto de la ruptura de 2M, Maersk y 
MSC citaron la necesidad de que ambas empresas "seguirán sus 
estrategias individuales". En otras palabras, tienen prioridades 
opuestas que no pueden conciliarse, al menos por ahora.

Maersk tiene la intención de ser no sólo una compañía naviera 
sino una ventanilla única para la logística, incluido el transporte 
aéreo, el transporte de carga, el transporte por carretera y la 
entrega de última milla. MSC está redoblando su apuesta por 
ampliar agresivamente su flota

El director ejecutivo de Maersk, Søren Skou, lo dijo durante la 
conferencia telefónica sobre las ganancias del tercer trimestre de su 
compañía en noviembre, y señaló que “nuestra estrategia no es ganar 
participación de mercado en Ocean. Se trata de ganar participación 
en el gasto logístico de nuestros clientes”.

Cómo afectarán el reshoring y el friendshoring 
al transporte marítimo mundial

Es importante entender que mientras nosotros en Mexico 
estamos tratando de entender el “nearshoring”, en el mundo ya se 
habla del “reshoring” y el “friendshoring”. En parte, las estrategias 
divergentes de las empresas reflejan pronósticos diferentes sobre 
cómo la tendencia de trasladar la fabricación fuera de China y traer 
las fábricas a casa (“reshoring”) o a aliados (“friendshoring”) afectará 
el transporte marítimo y los flujos comerciales globales.

- El nearshoring consiste en mudar las fábricas del país de 
origen a uno cercano en el que todo sea más barato: el salario de los 
obreros, la electricidad y los combustibles, los insumos… y hasta los 
impuestos.

- La reshoring, también conocida como onshoring, es lo 
opuesto a la deslocalización e implica el regreso de la producción y 
fabricación de bienes al país de origen de la empresa. La relocalización 
puede ayudar a fortalecer una economía al crear empleos en el sector 
manufacturero y reducir el desempleo.

- Esencialmente, el friendshoring se refiere al desvío de las 
cadenas de suministro hacia países percibidos como política y 
económicamente seguros o de bajo riesgo, para evitar perturbaciones 
en el flujo de negocios.

"A largo plazo, la reubicación definitivamente no es buena para 
el transporte marítimo", dijo Cichen Shen, editor de Asia-Pacífico 
de la revista naviera Lloyd's List. “Si tienes tu fábrica en casa, no 
necesitas barcos para mover tu carga. Los ferrocarriles se utilizarán 
con mayor frecuencia”, al igual que los aviones.

Eso requeriría capacidades logísticas más integradas, lo que 
busca Maersk.
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Sin embargo, a medida que los países dan sus 
primeros pasos hacia la amistad y la relocalización, 
la reorientación de los flujos comerciales también 
está creando nuevas oportunidades para las líneas 
navieras porque está “creando cargas adicionales en el 
sistema”, dijo Shen.

Por ejemplo, donde antes toda la fabricación de 
un producto se realizaba en China, ciertos pasos 
intermedios de procesamiento y ensamblaje ahora 
pueden completarse en Vietnam o Corea del Sur, 
siendo necesario un mayor transbordo de productos 
intermedios dentro y fuera de los principales puertos 
chinos. MSC podría perfeccionar sus capacidades 
de envío para satisfacer esta necesidad, al igual que 
Maersk con sus distintos modos de transporte.

O tal vez el reshoring y el friendshoring terminen 
siendo un mal negocio, como sostienen algunos 
economistas, y las cadenas de suministro globales 
seguirán ancladas en gran medida en torno a la 
base industrial de China. La gran apuesta de MSC 
por el transporte marítimo estaría bien situada para 
capitalizar ese resultado.

Lo que significa la ruptura de 2M para China - 
Luego está la cuestión de China.

Si Estados Unidos y sus aliados tienen éxito en 
sus esfuerzos de repatriación, tendría “un impacto 
inmediato en la cantidad de carga que sale de China 
y en el control que China tiene sobre ella”, dijo Susan 
K. Ross, socia de el bufete de abogados Mitchell 
Silberberg & Knupp, con sede en Ángeles.

A nivel estratégico, China querría maximizar su 
influencia sobre el comercio global tanto como sea 
posible. Una forma de hacerlo es aumentar el dominio 
de su gigante naviero estatal Cosco, actualmente el 
cuarto transportista más grande del mundo por 
capacidad.

"Cuando Cosco analice el desacoplamiento [de 
2M], pensará en cómo quiere ser en el futuro", dijo 
Shen, editor de Lloyd's List. "La cuestión es si quieres 
convertirte en Maersk o si quieres ser MSC".

O quizás Cosco sea ambas cosas. Podría buscar una 
mayor integración horizontal mediante la adquisición 
de más líneas navieras, y al mismo tiempo integrarse 
más verticalmente mediante la adquisición de puertos 
(como lo ha hecho en todo el mundo, incluido más 
recientemente en Alemania), además de asociarse con 
fabricantes de automóviles y operadores portuarios 
nacionales.

Lo que es casi seguro es que cualquier reconfiguración 
de las alianzas navieras después de la ruptura del 2M 
chocará con una compleja maraña de geopolítica. En 
medio de todo este flujo, China podría detectar una 
oportunidad para realizar maniobras oportunas para 
adaptar mejor la industria naviera a sus ambiciones. 
Esas ambiciones incluyen diseñar palancas de control 
en áreas estratégicas como el comercio global, para 
competir mejor contra otros países como Estados 
Unidos. Beijing podría, por ejemplo, regular en gran 
medida el acceso a sus puertos y mercados, para 
bloquear cualquier vínculo marítimo que considere 
perjudicial para sus intereses.

"Esto ahora se convierte en parte de un diálogo 
mucho más amplio: cuál es el papel de China en 
el mundo, cuál es el papel de Estados Unidos en el 
mundo, cuál es la competencia directa entre ellos... y 
la respuesta es mucho más compleja"

* Chairman en The Entourage Business Club.

Asuntos monetarios

na de las características 
de este sexenio es 
la imposibilidad de 
proyectar escenarios 
socios económicos que 
sean viables, o incluso 
medios objetivos. Las 
noticias gubernamentales 
no son verificables a 
profundidad, y suenan 
más a buenos deseos con 

cifras muy vagas. Por el contrario, los opositores al gobierno federal 
contestan con argumentos que tampoco se ciñen rígidamente a la verdad, 
sino deseando echar fuego a un ambiente polarizado, y obviamente lleno 
de medias verdades o simplemente noticias y datos inventados o no 
comprobables. Hace mucho tiempo que no había un ambiente así y los 
asesores y sesudos economistas seguimos ahogándonos en conjeturas, 
chismes que, o nos las guardamos o las aventamos irresponsablemente. 
Una de ellas es la noticia de la situación que guarda nuestra moneda con 
respecto a las divisas más fuertes, principalmente el dólar. 

Dicen los comunicadores oficiales que el super peso es un gran 
logro de la política económica de Hacienda. Los contrarios lo niegan 
y dicen que este fenómeno viene de afuera y que puede revertirse en 
cualquier momento. La verdad no la conozco (y creo que nadie puede 
ser tan arrogante para predecirla) pero les aseguro que está en un plano 
intermedio. Me explico:

    
El “Super Peso” es resultado de una serie de políticas hacendarias 

y monetarias muy razonables que vienen de décadas, con gobiernos 
de diversos giros. Control inflacionario y de déficits públicos, 
endeudamiento manejable, grandes reservas y líneas potenciales 
aprobadas y en general un buen manejo de las finanzas públicas. Hay 
ciertos radicales que quisieran echar mano de estos recursos para reducir 
los contrastes y arreglar las injusticias de tajo, aprovechando de paso 
para fines electorales y que no han logrado su objetivo y por esto el país 
está tranquilo financieramente hablando.

    
Un tema delicado es que el gran monto de moneda norteamericana 

flotando en el país se debe a un acto del que debiéramos estar avergonzados: 
las remesas de nuestros compatriotas para apoyar a sus parientes pobres. 
No pudimos (ni todavía logramos) crear un ambiente de empleo, 
seguridad y salarios y prestaciones dignos para que los jóvenes mexicanos 
se queden aquí y no sufran vejaciones y racismo con tal de ganar dinero 
al otro lado. Nadie debe ponerse una medalla de esto. Del lado positivo, 
ya somos una potencia exportadora y nuestro pacto comercial nos ha 
beneficiado, a pesar de que casi todas las manufacturas que vendemos 
vienen de empresas 
extranjeras que se afincaron 
aquí y pueden crecer por 
el nearshoring. El turismo 
ha ganado terreno y es un 
área de oportunidad que no 
debemos desaprovechar. El 
área gris de la inseguridad 
y delincuencia han crecido 
y mueven muchos recursos. 
En resumen: el peso está 
fuerte coyunturalmente 
y puede durar un buen 
tiempo. ¿Cuánto?  No soy 
profeta, pero les aseguro que 
los vaivenes de la moneda, 
continuarán. Pónganse 
vivos para aprovechar 
el diferencial de tasas de 
interés, por arriba de la 
inflación. 

    
A los emprendedores 

les pido, como siempre, 
sean cautelosos, cuiden su 
liquidez y no crean que este 
fenómeno monetario es 
permanente. Balanceen sus 
finanzas y el patrimonio sin 
especulaciones con algo de 
riesgo calculado.

¿Contentos de mi sesudo análisis? Pues no tengo más, razonamiento 
y sentido común y ojalá aprovechen las oportunidades. Suerte

UU
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EL SEDER DE PESAJ: 
TODO ESTÁ EXACTAMENTE 

PLANEADO POR D-OS

DD entro de unos pocos días 
estaremos reunidos con nuestra 
familia en la noche del Seder de 
Pesaj recitando la Hagadá junto 

a nuestros hijos y nietos.

La traducción de la palabra 
“SEDER” significa “ORDEN”. 

Sin embargo, aparentemente la noche de Pesaj nos 
demuestra todo lo contrario al orden, ya que Dios justamente 
ese día rompió con el orden natural de la creación….

Pero al contrario de lo que pensábamos, la noche de 
Pesaj descubrimos el “SEDER” correcto y el “ORDEN” 
verdadero del mundo.

Mucha gente piensa que el mundo se conduce en forma 
natural de acuerdo a la madre naturaleza, sin embargo, el 
“SEDER” de Pesaj nos demuestra que todo es manejado por 
D-os, incluso la naturaleza.

A veces llegamos a pensar que las cosas suceden por 
casualidad, pero el SEDER DE PESAJ 
nos enseña que no es así, sino que 
todo está exactamente planeado por 
el creador y de la forma que El lo 
desea.

Normalmente es más fácil pensar 
que lo sucedido en el pasado, fue 
hecho por D-os, de la misma manera 
como lo que sucederá en un futuro, 
también es manejado por D-os. Como 
expresamos regularmente sobre algo 
a futuro; “si D-os quiere….”

Pero nuestro desafío es tener esa 
misma fe en el presente, y saber 
que D-os nos está ayudando y que 
está involucrado en cada detalle de 
nuestra vida.

Por ese motivo decimos en nuestro 
rezo diario: 

“HASHEM MELEJ, HASHEM 
MALAJ, HASHEM IMBLOJ 
LEOLAM VAED”

En primer lugar mencionamos “HASHEM MELEJ” (D-
os reina) en verbo presente, luego “HASHEM MALAJ” 
(D-os reinó) en verbo pasado, y por último “HASHEM 
IMLOJ” (D-os reinará) en futuro.

Aunque el orden debería ser primero en pasado: 
“MALAJ” luego en presente: “MELEJ” y después en futuro: 
“IMLOJ”.

Es más fácil creer en D-os en algo que ya sucedió, así 
como en algo que sucederá, sin embargo, no nos es tan 
fácil creer en D-os en el presente y con los problemas que 
cotidianamente se nos presentan. 

Entonces ahí está nuestro trabajo diario. 

Esa es la razón por la cual primero decimos “HASHEM 
MELEJ” en tiempo presente.

El SEDER de Pesaj nos enseña que todo está exactamente 
planeado por el Creador del mundo.

¡Pesaj Kasher Vesameaj y Jag Sameaj! 
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NISÁN: EL PRIMER MES. 
UN MES DE MILAGROS

EE l mes de Nisán comienza este año el 
8 de abril. En el calendario hebreo 
hay 12 meses (o 13 cuando el año 
es bisiesto). El mes de Nisán es el 
primero de los 12 meses del año, 
pero el nuevo año no comienza 
en Nisán.

En el calendario hebreo, el 
año comienza en el séptimo 
mes, el mes de Tishríei. 
Enero, por otro lado, es el 
primer mes de los meses y 

el primer mes del año. Un primer mes de los meses que no es 
el primer mes del año, es un concepto que NO existe en el 
calendario gregoriano.

¿Por qué es Nisán el primer mes de los meses?

¡LLEGO LA PRIMAVERA!

En Israel y en el hemisferio norte, Nisán marca el comienzo 
de la primavera. Y así es como la Biblia se refiere a este mes, 
Jodesh haAviv, el mes de la primavera. El nombre Nisán también 
proviene de «nitsan», que en hebreo significa florecer, ya que 
en este mes los árboles comienzan a producir sus hojas verdes 
y sus flores. Y es por esta razón que durante el mes de Nisán 
decimos una bendición especial, Bircat haIlanot, la bendición 
cuando vemos un árbol frutal floreciendo.

REDENCIÓN DE EGIPTO

En hebreo los meses se llaman según su nombre ordinal. 
Nisán, es llamado el «primer mes». Tishríei, «el séptimo mes». 
etc. Según nuestra Torá la razón principal por la que Nisán 
fue asignado como el primer mes es para que cada vez que 
mencionemos uno de los meses hebreos recordemos el gran 
milagro de nuestra redención.

Así, cuando mencionamos, por ejemplo, «el tercer mes» del 
año recordaremos automáticamente que este es «el tercer mes, 
contando desde Nisán, el mes de nuestra redención».

Algo similar, aunque en la dirección opuesta, ocurre con los 
días de la semana. Los días de la semana en hebreo, como en 
portugués, se cuentan con ordinales: primer día                    para 
el domingo; segundo día               para el lunes, etc.

Y cuando contamos los días hebreos lo hacemos en referencia 
al Shabat: cuando decimos en hebreo Yom Sheni (lunes) 
estamos declarando que “hoy es el segundo día, contando 
hacia el Shabbat «Así, cada vez que mencionamos un día de 
la semana, recordamos Shabbat (en hebreo rabínico decimos 
explícitamente                     .

Pero, ¿por qué en hebreo seguimos contando los días de la 
semana con números ordinales, pero ya no contamos los meses 
hebreos con sus nombres ordinales? ¿Por qué hoy llamamos 
a los meses con nombres? Nisán, Iyar, Tishri, etc. ¡Y estos 
nombres, ni siquiera son nombres hebreos! ¡En realidad son 
los nombres babilónicos de los meses!

¿Por qué los judíos abandonamos los nombres bíblicos hebreos 
de los meses y adoptamos los nombres babilónicos de los meses?

REDENCIÓN DE BABILONIA

Ramban (Éxodo 12:2) explica que hacemos esto para cumplir 
una de las profecías de Yirmiyahu (Jeremías). Yirmiyahu tuvo la 
difícil tarea de anunciar al pueblo de Israel que si persistían en 
su abandono de la Torá, el Bet haMiqdash y Yerushalayim serían 
destruidos, y que los sobrevivientes serían llevados cautivos a 
Babilonia. Y el Bet haMiqdash fue destruido…

Pero Yirmiyahu también consoló a la gente. Anunció que 
HaShem los traería milagrosamente de regreso de Babilonia a 
la tierra de Israel. Este gran milagro ocurrió 70 años después de 
la destrucción del Bet haMikdash, cuando el emperador persa 
«Ciro» (Koresh), anunció que HaShem se reveló a él y le ordenó 
reconstruir el Bet haMikdash en Yerushalayim.

Ciro invitó a todos los Yehudim que quisieran regresar a Israel 
a hacerlo bajo su protección. ¡Y este fue considerado uno de los 
mayores milagros en la historia judía! Además, fue comparado 
con el milagro del éxodo de Egipto.

Yirmiyahu profetizó el regreso del pueblo judío a su tierra 
diciendo (16: 14-15) que cuando HaShem traiga al pueblo judío 
de Babel de regreso a Israel: «… ya no se dirá que HaShem … 
sacó a los hijos de Israel de la tierra de Egipto. [El milagro del 
éxodo de Babel será tan grande que a partir de ese momento] se 
mencionará y recordará que HaShem [milagrosamente] trajo a 
los hijos de Israel [a su tierra] de la tierra del norte (= Babel) y 
de todos los países donde habían sido exiliados”.

Nuestros sabios entendieron que esto no significa que el 
recuerdo de la redención milagrosa de Babel reemplazaría por 
completo el recuerdo de la redención de Egipto.

Sin embargo, para recordar el gran milagro de la redención 
de Babel, desde que regresamos a Israel en los tiempos de Ciro, 
comenzamos a llamar a los meses hebreos con los nombres 
babilónicos no judíos.

Cada vez que mencionamos el nombre de uno de los meses 
de nuestro calendario, recordamos nuestro exilio en Babel y 
nuestra redención milagrosa de ese segundo cautiverio. 
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“La libertad es siempre libertad para el que 
piensa diferente”, Rosa Luxemburgo

“La única manera de hacer frente a la opresión 
es enfrentarla con poder”, Malcolm X

“La libertad es el derecho de todo hombre a ser honesto, 
a pensar y a hablar sin hipocresía”, José Martí
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No hubo enroque India-Israel

Gustavo D. Perednik *1
 
*2

Recientemente se disputó en Moscú la partida final del campeonato mundial de ajedrez entre el campeón indio Anand y 
el desafiante israelí Boris Gelfand. El mismo día se presentó en la Feria del Libro de Madrid La humanidad y el ajedrez 

(Libros Certeza, 242 páginas), una nueva obra de Gustavo Perednik que lleva por subtítulo Tratado de ajedrología: 
la disciplina que estudia los vínculos del ajedrez con las artes, las letras, la ciencia, la filosofía, y la cultura en general.

DD espués de un milenio de fidelidad 
entre el ajedrez y la especie humana, 
la importancia del juego más famoso 
de Occidente es incontrovertible. Ha 
concitado la atención de filósofos, 
reyes y poetas, y ha grabado para la 
posteridad los nombres y experiencias 
de sus máximos teóricos y jugadores, 
que incluyen a muchos grandes: 
Dante, Boccaccio, Maquiavelo, Teresa 

de Jesús, Lutero, Richelieu, Leibniz, 
Newton, Víctor Hugo, Heine, Walter Scott, 

Tolstoi, Lenin, Sartre, John Lennon... La lista 
es interminable. Eran célebres las partidas entre 

Rousseau y Diderot en el Café Maugis; Federico II de 
Prusia jugaba con Voltaire por correspondencia; Napoleón 

solía perder ante Talleyrand; Catalina II de Rusia lo enseñó a su 
hijo Pablo para formarlo como zar.

Las muchas versiones de cómo nació el ajedrez incluyen leyendas 
e historias aceptadas. Entre las primeras destacan nueve: la persa, la 
china, la egipcia, la india, la babilónica, la hebrea y tres griegas. La 
crónica documentada, por su parte, lo retrotrae a un pasatiempo 
indio que es ancestro asimismo de otros cuatro juegos orientales. 
Se llama chaturanga, que significa en sánscrito «las cuatro angas» 
o miembros del ejército: elefantes, caballería, carrozas e infantería 
(que hoy han devenido en torres, caballos, alfiles y peones). De su 
nombre, por vía de chatrang, deriva el de ajedrez.

En un recorrido similar al de Las mil y una noches, el ajedrez 
pasó de la India a Persia, de ésta a Arabia, y de aquí ingresó a 
Europa, gracias a la difusión del Islam en Sicilia y a la invasión de 
los moros a España.

En retrospectiva, llama la atención el protagonismo de Persia, si 
consideramos que aquí se produjo en tiempos modernos el único 
asalto religioso contra el ajedrez: en 1979 fue prohibido por la 
revolución islamista del ayatolá Jomeini. Una fatua posterior volvió 
a permitirlo, pero no extinguió la hostilidad: en el 2000, en la 
provincia de Kashán, varios clérigos islámicos incitaron a la quema 
pública de tableros.

Por su parte, los protagonismos de la India y de España siguen 
plenamente vigentes. La referencia más antigua en el Viejo Mundo 
es del año 1008, cuando Hermenegildo I ordena en su testamento 
en Cataluña «que mis piezas de ajedrez sean entregadas al convento 
de San Egidio». El ingreso del ajedrez a España fue crucial, y nos 
lleva a la pregunta de quiénes exactamente lo introdujeron.

Luis Vega Montaner insinúa que el trasvase cultural del juego se 
retrotrae a una delegación israelita que, antes del año 800, visitó la 
India con funciones de intérprete y allí recogió el juego predecesor 
del ajedrez. Así, el papel determinante que cupo a los hebreos en la 
difusión de la sapiencia arábiga en Europa, incluiría la importación 
del ajedrez. El pueblo de Israel lo tomaba de la India.

Por ello es simbólico que la partida final del torneo mundial 
haya sido disputada entre, por un lado, el delegado de un país en el 
que se originó el precedente más remoto del juego y, por el otro, el 
representante de un pueblo fundamental en su difusión. Incluso si 
no se produjo el enroque entre la India e Israel.

La antigüedad del ajedrez entre los israelitas es incierta. La 
leyenda imagina al rey Salomón jugando hace tres mil años con uno 
de sus asesores; la historia plantea una controversia: si acaso las 
referencias talmúdicas sobre juegos (del siglo IV) aluden al ajedrez.

El Talmud es el libro judaico por excelencia, y consta 
coincidentemente de 64 tratados (a los 63 clásicos se agrega 

habitualmente la colección Tratados Menores). Fue rubricado a fines 
del siglo V, precisamente en la época en que los persas transmitieron el 
juego. El ajedrólogo Victor Keats sostiene, en El ajedrez en la historia 
judía y la literatura hebrea (1995), la opinión minoritaria de que el 
ajedrez, en efecto, ya aparece en el Talmud.

Sobre el siglo XII ya no hay polémica acerca de la relación entre el 
ajedrez y el judaísmo. Se refirieron al juego tres polígrafos prohijados 
en la España medieval: Maimónides (en su comentario a la Mishná, 
Sanedrín 2:3), Yehuda Halevi (en la conclusión del tratado Cuzarí, 
5:20), y su amigo Abraham Ibn Ezra, autor de Haruzim, el reglamento 
de ajedrez más antiguo existente.

Una edición crítica de dicho reglamento fue presentada en 1989 en 
Madrid por Luis Vegas Montaner, en el marco del Simposio Internacional 
sobre Abraham Ibn Ezra. Desde entonces, se ha venido dilucidando la 
cuestión de introducción del juego en Europa. Abraham Ibn Ezra narra 
el envío de un intérprete judío a la India, durante el califato de los 
primeros abasíes, y esta misión podría involucrar el trasvase cultural 
del ajedrez. Un siglo después de dicha narración, la vasta obra cultural 
de Alfonso X el Sabio 
abarcó su Libro de 
los juegos: acedrex, 
dados e tablas (1283) 
en el que lo propone 
como aportación a 
la convivencia de las 
tres religiones.

Alrededor del 
año 1300, el poeta 
Moisés de Zaragua 
Açan escribió un 
tratado rimado sobre 
ajedrez que comienza 
con un relato de la 
Creación y concluye 
con las reglas del 
juego, y con una 
condena de todos los 
demás pasatiempos, 
especialmente los 
naipes. Similar 
diferenciación establecieron en 1575 los rabinos de Cremona cuando 
sentenciaron que "todos los juegos son malos y causan problemas, a 
excepción del ajedrez". En 1497, Luis de Lucena, nacido judío y 
converso por la Inquisición, escribió Repetición de amores y arte de 
Axedrez, el libro más antiguo sobre el tema. Unos lustros después, 
Miguel de Cervantes usó al ajedrez como alegoría de la vida en general, 
en el dictamen de Sancho (II,12): «mientras dura el juego, cada pieza 
tiene su particular oficio; y en acabándose el juego, todas se mezclan, 
juntan y barajan, y dan con ellas en una bolsa, que es como dar con la 
vida en la sepultura".

La importancia central de España en la evolución histórica del 
ajedrez encarna especialmente en el clérigo Ruy López de Segura, autor 
del pionero Libro de la invención liberal y arte del juego del Ajedrez 
(Alcalá de Henares, 1561), que durante casi dos siglos fue la referencia 
universal del asunto. Ruy López era hijo de mercaderes de Zafra, a 
quienes frecuentemente se atribuye criptojudaísmo. Ruy es considerado 
el primer campeón del mundo registrado en Europa; y el creador de 
la teoría del ajedrez a quien se debe la apertura española o Ruy López, 
fundamental en el desarrollo teórico.

Hacia 1622, apareció La delicia del rey, libro sobre el juego-ciencia 
atribuido a León Modena, uno de las personalidades deslumbrantes 
del Renacimiento. Erudito veneciano, rabino, poeta… y apostador 
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empedernido. Niño precoz, a los doce años tradujo al hebreo el primer 
canto de Orlando Furioso de Ariosto, y a los trece escribió un tratado 
contra los juegos de azar (sic) que superó las diez ediciones y fue 
traducido a varios idiomas.

Durante el Siglo de las Luces, Moisés Mendelssohn y Gotthold 
Lessing mantuvieron una amistad que tuvo gran influencia en la 
Emancipación judía, y que nació frente al tablero allá por 1750. Ambos 
se refieren al ajedrez en sus obras.

En 1837, el judío francés Aron Alexandre (1766–1850) redactó 
la primera Enciclopedia de Ajedrez, que consistía en un catálogo de 
aperturas con un prólogo en cuatro idiomas. Durante esos años se 
publicaron dos obras de ajedrez en hebreo: un tratado de Zevi Uri 
Rubinstein y un poema de Jacob Einchenbaum. Éste fue matemático y 
uno de los educadores iluministas más innovadores. Su poema hebraico 
acerca de la partida se titula Ha-kerav (la batalla) y consiste en ochenta 
estrofas rimadas, cada una de seis versos duodecasílabos.

A fines del siglo XIX, nació la Escuela Moderna, iniciada por 
Wilhelm Steinitz, cuya teoría enfatiza la corrección analítica de cada 
movimiento y el desarrollo orgánico de trebejos. Del siglo XX, no es 
un exceso afirmar que la mayor parte de la doctrina ajedrecística es 
creación de judíos.

Siegbert Tarrasch formuló la teoría del centro, desgranando cómo 
apresurar el ritmo steinitziano y cómo abrir líneas para el ataque sin 
perder las ventajas posicionales. El credo de Tarrasch fue, a su turno, 
cuestionado en sus puntos fundamentales por Arón Nimzowitsch, 
máximo exponente del denominado ajedrez hipermoderno. Otro 
pionero del hipermodernismo fue Richard Réti, llamado "el poeta más 
destacado del tablero».

Cabe resumir con Julio Ganzo las cuatro etapas de consolidación del 
ajedrez moderno: la psicológica de Lasker, 
la científica de Tarrasch, la posicional de 
Capablanca, y la energética de Breyer. Tres 
de ese cuarteto fueron israelitas.

Según las conclusiones de R. Hartston 
y P. C. Watson en Psicología del ajedrez, 
el generador primordial de la ajedrofilia 
judaica fue la necesidad de destacar en 
aquellas actividades que no les habían sido 
vedadas. Por su parte, Gerald Abrahams 
sostiene cuatro explicaciones alternativas, a 
saber: 1) que los judíos producen más que 
otros grupos el intelectual puro, 2) que han 
demostrado a través de la historia cierta 
devoción por el estudio y el aprendizaje, 3) 
que la experiencia los ha hecho perseverantes 
y 4) que las migraciones y el cosmopolitismo 
los dotaron de una predisposición para los 
idiomas, incluído este peculiar idioma que 
es el ajedrez.

Probablemente existe una causa adicional 
que abona las mencionadas: el ajedrez requiere una pecu¬liar forma 
de pensamiento, similar a la del estudio talmúdico, en el que se 
educaron grandes Maestros Internacionales como Oscar Chajes, Aron 
Nimzowitch, Akiva Rubinstein y Samuel Reshevsky.

Es notable que mucho se sabe y estudia sobre el pueblo judío, y muy 
poco sobre su libro fundamental: el Talmud, una colección de más de 
cuatro mil páginas que es columna literaria de la tradición israelita, y 
constituye el epicentro creativo de su cultura.

Los siete aspectos siguientes son paralelos entre el estudio talmúdico 
y el del ajedrez: la indispensabilidad del estudio, la memoria, la 
comprehensión visual, la centralidad de la rígida ley, la importancia 
del debate, la necesidad de inteligencia atrevida, y un pensamiento 
antiautoritario.

Varios campeones mundiales judíos se mantuvieron en la cima 
durante décadas, desde Emanuel Lasker hasta Garry Kimovich 
Kasparov (nacido Weinstein) quien fue el campeón más activo en la 
organización de torneos. Su maestro, Mijail Botvinnik, le advirtió 
que sus posibilidades de éxito aumentarían si cambiaba el apellido 
Weinstein por el de su madre. La intensa actividad de Kasparov lo llevó 
a Tel Aviv en 1994, para colocar la piedra fundacional de la Academia 
Internacional de Ajedrez. La decisión de fundar allí la Academia se 

explica en parte por el fortalecimiento del ajedrez israelí gracias a la 
inmigración desde Rusia a partir de 1990. Israel había ascendido de 
ser un país de alto promedio (entre la segunda docena de naciones 
del mundo) a figurar en el tope del ranking mundial. El país cuenta 
con decenas de Grandes Maestros, clubes de ajedrez, escuelas y 
centros comunitarios que ofrecen cursos.

Con apenas 7 millones de habitantes, el país judío exhibe 
notables logros ajedrecísticos, verbigracia:

• la escuela primaria de la aldea israelí Elkaná ganó, en el 
2000, el torneo mundial de ajedrez escolar;

• la escuela Shevaj-Mofet de Tel Aviv abrió una Academia de 
Ajedrez;

• el programa israelí Deep Junior es campeón universal de 
ajedrez por ordenador;

• la selección israelí ganó en 1980 el campeonato mundial de 
solución de problemas, logro que se repitió en años siguientes;

• en 2008, Israel resutó segundo en las 38as Olimpíadas de 
ajedrez, en Dresden;

• en 2010, el Maestro Internacional Alik Guershon batió 
el récord mundial Guiness de partidas simultáneas al jugar 523 
partidas en Tel Aviv;

• Boris Abramovitch Gelfand es vicecampeón mundial desde 
septiembre de 2007 (durante las últimas dos décadas figura entre 
los diez mejores ajedrecistas);

• la capital del desierto del Néguev, la ciudad de Beersheva, 
bien podría considerarse capital mundial del ajedrez. Allí, y no en 
Moscú, se concentra el mayor número de Grandes Maestros{1}: 
uno por cada 20.000 habitantes{2}.

Si bien esta prominencia ajedrecística se debe parcialmente a 
la ola inmigratoria rusa, también puede explicarse por la especial 
relación que los judíos han tenido y tienen con el juego-ciencia, 
y que les ha honrado con varios campeones: Korchnoi, Spassky 
o Fischer, este último consagrado a los quince años como el gran 
maestro más joven de todos los tiempos, hasta que fue superado 
por la "joven maravilla", Judit Pólgar, la judía húngara que batió 
todos los récords. Fue la jugadora más joven en ganar el título de 
Maestro Internacional (no sólo femenino), cuando apenas cumpía 
los 12 años de edad, y a los 15 años se transformó en la mujer más 
joven en obtener el rango de Gran Maestra.

Otros dos Grandes Maestros fueron emblemáticos en su judeidad: 
Miguel Najdorf y George Koltanowski, quienes se salvaron del 
Holocausto gracias a que ambos se hallaban de gira ajedrecística en 
Hispanoamérica al estallar la Segunda Guerra Mundial.

Ambos, además, se especializaron en partidas simultáneas a 
ciegas, terreno en el que lograron verdaderas proezas. En 1960, 
Koltanowski jugó 56, de las que ganó el 90% después de casi diez 
horas de juego. Cuando murió en el 2000, a los 96 años, era el Gran 
Maestro más anciano del mundo, y había escrito la única columna 
diaria de problemas ajedrecísticos que se mantuvo activa durante 
más de medio siglo sin interrupción: la del diario San Francisco 
Chronicle, para el que escribió todos los días y sin interrupción 
desde mayo de 1947, llegando a casi veinte mil notas.

En suma, aunque en el reciente campeonato de Moscú no se 
produjo el enroque India-Israel, se reafirmó allí la pasión judía por 
el ajedrez.

{1} En todo el mundo hay aproximadamente mil Grandes 
Maestros; cincuenta de ellos son israelíes.

{2} Por ejemplo en Moscú, centro tradicionalmente ajedrecista, 
hay un Gran Maestro por cada 170.000 personas; en San 
Petersburgo, uno por cada 215.000. También se ha mencionado a 
Rejkiavík como posible capital mundial.

1* Escritor y filósofo argentino – israelí
2* Enroque:

Movimiento especial en el juego de ajedrez 
que involucra al rey y a una de las torres del jugador
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Mauricio Fishleder

Eres egoísta? Eres envidioso? Eres irresponsable? 
Eres impuntual? Eres superficial? Eres mentiroso? 
Eres pesimista? Eres arrogante? Eres soberbio? Eres 
deshonesto? Eres presuntuoso? Eres neurótico? Eres 
impaciente? Eres intolerante? Eres desconfiado?

¿Te crees más que los demás? Por qué te crees más 
joven, más bell@, más rico, más culto, más inteligente, 
más estudiado.?

¿Te sientes culpable?, o culpas a alguien más, sintiéndote 
víctima de la situación?. 

¿Te sientes lleno de resentimientos, de odio? y dices “nunca 
lo voy a perdonar”!

¿Sientes miedo?, vives pensando constantemente que te 
puedes enfermar, perder a tu pareja y a tus seres queridos, 
perder tu trabajo, perder tu patrimonio, enfermarte y morirte?

Vamos a romper tu ego! Vamos a dejar de ser como no 
queremos ser! Vamos a dejar de creer lo que creemos!. Vamos a 
soltar nuestros pensamientos sin paz para dejar de sufrir!.

Vamos primeramente a darnos cuenta, percatarnos, o tener 
conciencia, de que nuestra forma de ser, de pensar, de sentir y 
de actuar, no nos da paz, ni da paz a los demás. Qué eso que 
creemos ser, que eso que pensamos, lo inventamos, lo fabricamos 
nosotros mismos. Es un constructo de nuestra mente. Y podemos 
aceptar que así somos y ya no queremos serlo, y que lo que 
pensamos y no dudamos, ni cuestionamos, podemos  corregirlo, 
cambiarlo, superarlo, mejorarlo.

Siempre hay dos formas de pensar, de ver las cosas, de 
sentirnos, de actuar y de interactuar, de responder, con amor 
o con miedo? Con paz o con conflicto? Con aceptación o con 
juicio? Con perdón o con culpa? Con luz o con oscuridad? 
Divagando al pasado sin perdonar, lleno de culpa y resentimiento, 
o en presente en paz, amor, y aceptación. Divagando al futuro,  
anticipando, imaginando, alucinando, con estrés, ansiedad  y 
miedo o viviendo solo el único tiempo real y verdadero que 
existe el presente.

¡La verdad nos hará libres!, la verdad corregirá todos los 
errores de nuestra mente! La verdad está aquí, ahora!. Tú no 
eres lo que crees falsamente que eres, ese “yo”, ese personaje, 
la máscara, el disfraz que traes puesto! Y que tanto daño te 
hace y hace a los demás! Tú no eres lo que crees ser! Tú no 
eres lo que piensas! Tú no eres un cuerpo separado de otros 
cuerpos, creyéndote superior o inferior a los demás! Tú no 
eres tu personaje, tu identidad, tu concepto, tu imagen, tu 
nombre, tu apellido, tus posesiones materiales, tus adornos a tu 
personalidad. Tú eres mucho más que eso! 

Pero no te has dado cuenta! 

¿Y yo te pregunto hasta cuándo vas a dejar de ser lo que crees 
ser para de verdad ser lo que eres? 

Hoy, mañana, nunca? Hasta cuando? la vida es demasiado 
corta para desperdiciarla, sufriendo y haciendo sufrir a los 
demás. No te das cuenta que hay un propósito más elevado, que 
lo efímero que lo banal, que lo intrascendente.? Hay un sentido 

¡¡
SOLTANDO MI EGO

más importante de lo que crees ser, de lo que crees hacer y de lo 
que crees tener? 

¿Yo te pregunto es vida vivir: sin salud, enfermo, triste, 
enojado, sintiéndote solo o vacío, en el desamor, en la carencia, 
sin un propósito más elevado?

La vida terrenal se acaba muy rápido, y mientras dura, hay 
algo profundo y trascendente que aprender. A estar en paz, a 
ser feliz, a dar amor, y a aprender a perdonar. Aprendizajes 
imposibles de aprender y practicar para el ego. Para ello se 
necesita ser humilde, reconocer nuestros defectos, aprender de 
nuestros errores, y soltar nuestro ego. Esa loca de la casa, ese 
diablo interno que tiene como mantra: “busca pero no halles; 
La Paz de Dios”

Hoy te invito a reflexionar acerca de ti, a que te quites el 
disfraz, a que te veas por dentro, y busques, encuentres, y 
corrijas, tus formas de pensar equivocadas y te des cuenta de 
que siempre hay otra manera de ver a todo y a todos, de que 
más allá de tu ego está la verdad de Dios, que puede hacer 
cambios si se lo pides en tu manera de percibir e interpretar tu 
mundo exterior. Y poder: asimilar, superar, sanar, perdonar y 
dejar de sufrir, evitando muchos años de enfermedad, tristeza, 
depresión, rabia, ira y coraje innecesario y perjudicial para uno 
mismo y su entorno.

Simplemente recuerda siempre, siempre, siempre, hay otra 
manera de ver y de pensar las cosas! Duda, cuestiona, de tus 
prejuicios, creencias, conceptos, y podrás tener una visión más 
amplia menos estrecha de tu cosmovision del mundo. Es fácil 
pero no sencillo lograr el cambio. Se necesita de tu deseo a salir 
de la posición cómoda, pobre, y barata, de creer que tienes la 
verdad absoluta, de sentirte víctima del mundo de afuera, de 
dejar de ser irresponsable de tu vida, y de las consecuencias que 
todo esto ha traído para ti y tu entorno.  

Y cada vez que corrijas; regresarás a tu estado natural de paz. 
Dejarás de divagar al pasado lleno de culpa y resentimiento y al 
futuro lleno de miedo y ansiedad y podrás fluir en el presente a 
través de la paz el amor la aceptación y el bien común. 

¿Quieres tener calidad de vida?
¿Quieres dejar de sufrir, de enfermarte, de enojarte de 

entristecerte?
¿Quieres ser feliz?

Duda, cuestiona y pregúntate a ti mismo si eso que estás 
pensando es real?, es verdad?, te da paz?, está sucediendo ahora? 
vale la pena pensarse? Si no es así, cambia, corrige, deshaz esa 
creencia y abras sanado tu mente de pensamientos intrusivos, 
ilusiorios, irreales, que merman tu calidad de vida. 

Hoy te invito a que te des cuenta que el ego existe, que no 
podemos desaparecerlo, ni deshacerlo, es parte de tener un 
cuerpo, pero si podemos ser conscientes de él para poderlo 
soltar y dejar de sufrir, de sentirnos separados de nuestra Fuente 
y de nuestros hermanos, y soltar culpas y miedos para poder 
vivir en la paz y en el amor. 

Creo que si lo hacemos daremos un gran paso en nuestra 
propia evolución, crecimiento y madurez espiritual.
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REFLEXION

LA LIBERTAD EN EL TIEMPO Y EN EL ESPACIO

Jennie  C. de Serur

Cuál es el concepto de libertad en el Judaísmo?

El hombre puede alcanzar la libertad 
realizando su “yo”, siendo lo que realmente 
es. En el pensamiento judío, el concepto 
de libertad absoluta y de conocimiento 
absoluto es D-os. Desde el punto de vista del 
judaísmo, D-os ha creado el universo porque 
lo ha querido libremente y el hombre tiene 

libertad pero esta no es absoluta.

El ser humano es quién tiene la capacidad de decidir las 
etapas y los tiempos del hacer y del abstenerse de hacer. Así 
pues, PESAJ la Pascua Judía no es sólo la conmemoración 
de una liberación nacional y religiosa: se trata también de la 
celebración del tiempo recuperado para el hombre que de 
pronto es libre. El hecho de que cada año revivamos la salida de 
Egipto, esa repetitiva declaración de Independencia de la casa de 
la esclavitud y de los intentos inacabados de extirpar los signos 
de la sumisión del corazón, sirve para perpetuar la importancia 
de la libertad, para enseñarnos que no la debemos olvidar. El 
recordar es preparación para el goce de lo obtenido. PESAJ  nos 
devolvió la palabra, el derecho de opinión, la posibilidad de 
fluir en el conocimiento. Pesaj nos restituyó la libertad de la que 
carecíamos.

Del mismo modo que la dimensión del tiempo es inabarcable, 
también debe serlo la sensación de libertad. El tiempo de la 
libertad es la concesión más extraordinaria obtenida con la 
salida de la esclavitud. Pesaj da sentido a nuestra existencia, pues 
nos permite ubicarnos tanto en el tiempo espiritual como en el 
espacio, con identidad propia, esta vez por nuestra Voluntad. 

¿Cómo entendemos la libertad en el tiempo?

Un ejemplo lo tenemos en el SHABAT. El Shabat conlleva 

¿¿ una carga especial de significado nacional para el pueblo de 
Israel que se constituyó como nación al pasar de la esclavitud 
a la libertad. El Shabat señala la fundación de la nación judía 
con el Éxodo desde Egipto. Los judíos no sólo veneramos al 
D-os de la creación sino también al D-os que se preocupa de la 
historia de la humanidad. Vemos por tanto que hay una libertad 
en el tiempo y dependemos del tiempo; no somos iguales en un 
momento que en otro, al nacer o al morir. La  persona es esclava 
del tiempo que vive. 

El pueblo de Israel es liberado en el espacio porque sale de 
Egipto hacia Canaán, ya que no llega inmediatamente, tarda 40 
años, tiene que pasar un proceso de depuración de toda una 
generación que ha vivido un tiempo en Egipto y que ha sufrido 
una intoxicación, tiene que depurar todas aquellas dependencias, 
los valores que había adquirido en esa nación.

No olvidemos que nuestra alma judía ha permanecido a lo 
largo del tiempo y ésta travesía iniciada por los hebreos lleva 
hacia la libertad hacia el retorno a nuestra tierra.

Como dice un fragmento tan maravillosamente expresado en 
el himno nacional de Israel, el Hatikva:

Mientras palpite el corazón de un alma judía 

Y rumbo a Oriente dirija la mirada

No estará aún perdida nuestra esperanza

Esta esperanza de dos mil años

De ser un pueblo libre en nuestra tierra

La tierra de Sión y Jerusalem

LIBERTAD
Nissim Mansur

LL
a libertad es el mayor de los bienes…

D-os nos creo libres; de ahí que exista el libre albedrio.

Razón y Voluntad van asociados a la Libertad

Libertad para  pensar y actuar…

A mayor cultura, mas libertad…

Ya lo dijo Don Quijote:

La libertad, Sancho, es uno de 
los más preciosos dones que a los 
hombres dieron los cielos; con ella 

no pueden igualarse los tesoros que encierra la tierra, ni el mar encubre; por 
la libertad, así como por la honra, se puede y debe aventurar la vida, y, por el 
contrario, el cautiverio es el mayor mal que puede venir a los hombres.

Razón y Voluntad van asociados a la Libertad
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Por qué mueren las civilizaciones

Jonathan Sacks *1
 

Tzav (Levítico 6-8)

EE n su libro "The Watchman Rattle – 
Thinking our way out of extinction", 
Rebecca Costa plantea un relato 
fascinante respecto a cómo mueren 
las civilizaciones. Sus problemas 
se vuelven demasiado complejos. 
Las sociedades llegan a lo que 
ella llama un umbral cognitivo. 
Simplemente no pueden trazar 
un camino desde el presente 
hacia el futuro.

El ejemplo que ella da 
son los mayas. Durante un 

período de 3.500 años, desde el 2.600 AEC hasta el 900 EC, los 
mayas desarrollaron una civilización extraordinaria, difundida 
por todo lo que hoy es México, Guatemala, Honduras, El 
Salvador y Belice, con una población estimada en 15 millones 
de personas.

No sólo eran maestros alfareros, tejedores, arquitectos y 
agricultores. También desarrollaron un intrincado sistema 
de calendario cilíndrico, con cartas celestes para seguir los 
movimientos de las estrellas y predecir patrones meteorológicos. 
Ellos tenían su propia forma de escritura y un avanzado 
sistema matemático. Y, lo más impresionante, desarrollaron 
una infraestructura de abastecimiento de agua que incluía una 
compleja red de embalses, canales, presas y diques.

De repente, por razones que todavía no podemos llegar a 
comprender por completo, todo el sistema colapsó. En algún 
momento, entre mediados del siglo VIII y del IX, la mayoría 
del pueblo maya simplemente desapareció. Hay muchas teorías 
respecto a qué ocurrió. Puede haber sido una sequía prolongada, 
la superpoblación, las guerras internas, una epidemia 
devastadora, escasez de alimentos o una combinación de estos 
y otros factores. De una u otra forma, tras haber sobrevivido 
durante 35 siglos, la civilización maya fracasó y se extinguió.

El argumento de Rebecca Costa es que cualquier cosa que 
haya causado el colapso maya, como la caída del imperio 
romano o del imperio jemer del siglo XIII en Camboya, ocurrió 
porque los problemas se volvieron demasiados y demasiado 

complicados para que la gente de la época pudiera resolverlos. Había 
una sobrecarga cognitiva, y los sistemas colapsaron.

Esto puede ocurrirle a cualquier civilización. Ella dice que 
también puede estar ocurriéndole a la nuestra. La primera señal de 
colapso es la paralización. En vez de abordar lo que todos pueden 
ver que son problemas importantes, la gente sigue como siempre y 
simplemente transmite sus problemas a la siguiente generación. La 
segunda señal es el retroceso a la irracionalidad. Como la gente no 
puede hacer frente a los hechos, se refugia en consuelos religiosos. 
Los mayas comenzaron a ofrecer sacrificios.

Los arqueólogos descubrieron espantosas pruebas de sacrificios 
humanos a gran escala. Aparentemente, al ser incapaces de resolver 
sus problemas racionalmente, los mayas se enfocaron en aplacar a 
los dioses haciéndoles ofrendas. Y aparentemente lo mismo ocurrió 
con el imperio jemer.

Lo que hace fascinante el caso de los judíos y el judaísmo es 
que ellos enfrentaron dos siglos de crisis bajo el dominio romano 
desde la conquista de Pompeyo en el año 63 AEC y el colapso de 
la rebelión de Bar Kojba en el 135 EC. Estaban irremediablemente 
divididos en facciones. Mucho antes de la Gran Rebelión contra 
Roma y la destrucción del Segundo Templo, los judíos esperaban un 
gran cataclismo.

Lo notable es que ellos no se enfocaron obsesivamente en los 
sacrificios, como los mayas y los jemeres. En cambio, se enfocaron 
en encontrar sustitutos para los sacrificios. Uno de ellos fue guemilut 
jasadim, actos de bondad. Rabán Iojanán ben Zakai consoló con 
las siguientes palabras a Rabí Iehoshúa, quien se preguntaba cómo 
expiaría Israel sus pecados sin sacrificios: "Hijo mío, tenemos otra 
expiación tan eficaz como esta: los actos de bondad; como está 
escrito (Oseas 6:6): "Deseo bondad y no sacrificios" (Avot de Rabí 
Natan 8).

Otro sustituto fue el estudio de la Torá. Los sabios interpretaron las 
palabras de Malaquías (1:11): "En todo lugar se presentan ofrendas 
a Mi Nombre", como una referencia a los eruditos que estudian las 
leyes de los sacrificios (Menajot 100a). "Quien recita el orden de los 
sacrificios es como si los hubiera ofrendado" (Taanit 27b).

ANALISIS

 *2



2115 abril 2024

KESHER

Otro sustituto era la teshuvá. El Salmo (51:19) dice: "Los 
sacrificios de Dios son un espíritu contrito". A partir de esto los 
Sabios infirieron que "si una persona se arrepiente, se le considera 
como si hubiera ido a Jerusalem, construyera el Templo y el altar y 
ofreciera sobre él todos los sacrificios ordenados en la Torá" (Vaikrá 
Rabá 7:2).

El quinto era el ayuno. Dado que no comer disminuye la grasa y 
la sangre de la persona, eso se contaba como un sustituto de la grasa 
y la sangre de un sacrificio (Brajot 17a). El sexto sustituto era la 
hospitalidad: "Mientras el Templo estaba de pie, el altar expiaba por 
Israel, pero ahora la mesa de la persona expía por ella" (Brajot 55a).

En retrospectiva, resulta sorprendente que en vez de aferrarse 
obsesivamente al pasado, los sabios como Rabán Iojanán ben Zakai 
pensaran en el futuro ante el escenario de "en el peor de los casos". 
La gran pregunta que plantea la parashá Tzav que trata sobre las 
diferentes clases de sacri¡ficios, no es: "¿Por qué se nos ordenó 
hacer sacrificios?", sino más bien: Dado lo fundamental que eran 
los sacrificios para la vida religiosa de Israel en los tiempos del 
Templo, ¿cómo sobrevivió el judaísmo sin ellos? La respuesta breve 
es que la inmensa mayoría de los profetas, sabios y pensadores 
judíos de la Edad Media comprendieron que los sacrificios eran 
representaciones simbólicas de procesos de la mente, el corazón 

y la acción, que también podían expresarse de otras maneras. 
Podemos encontrar la voluntad de Dios mediante el estudio de 
la Torá, comprometernos al servicio a Dios mediante la plegaria, 
hacer sacrificios económicos a través de la caridad, crear una 
comunidad sagrada a través de la hospitalidad, etc.

Los judíos no abandonaron el pasado. Ni buscaron refugio 
en lo irracional. Pensaron en el futuro y crearon instituciones 
como la sinagoga, la casa de estudios y la escuela, que podían 
construirse en cualquier lugar y mantener la identidad judía 
incluso bajo las condiciones más adversas. Eso no es poca cosa. 
Todas las grandes civilizaciones del mundo con el tiempo se 
extinguieron, mientras que el judaísmo siempre ha sobrevivido. 
Seguramente personas como Rabán Iojanán ben Zakai, que 
resistieron el colapso cognitivo, crearon soluciones hoy, para los 
problemas de mañana, no buscaron refugio en lo irracional y 
construyeron en silencio el futuro judío.

Sin duda hay aquí una lección para los judíos de hoy en día: 
planificar para las generaciones futuras. Pensar por lo menos 25 
años hacia el futuro. Contemplar los peores escenarios posibles. 
Preguntarnos qué haríamos si… Lo que salvó al pueblo judío 
fue su capacidad, a pesar de su fe profunda y verdadera, de 
no abandonar nunca el pensamiento racional, y a pesar de su 
lealtad hacia el pasado, seguir planificando el futuro.

1*Rabino, Catedrático de Derecho Ético y Bíblico 
2* Sociobióloga, futurista y autora estadounidense

ANALISIS
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VIAJE RESTART ISRAEL 2024

¡AJSHAV! (ahora)

HINENI (aquí estoy; Heme aquí)

Un viaje que nadie hubiera querido 
que existiera, pero que es indispensable 

hacer.

Ayudar a Israel es ayudarme a mi, a mis 
hijos y a mi familia, a mi comunidad y a la 

diáspora. Es entender que el pueblo judío va 
a batallar una y otra vez, que somos luz dentro 

de la oscuridad y que somos fuertes, que unos 
vamos a ver por los otros siempre y que el odio 

no va a terminar, igual que nuestra defensa por 
existir y vivir en paz.

Todo el grupo con el que comenzamos este 
viaje, teníamos la sensación de no estar seguros 
del porque estar en Israel en esos momentos, pero 
viendo a soldados, a madres, a niños, a jóvenes, a 
ancianos, etc, nos queda claro: hacemos esto para 
la siguiente generación, porque no somos entes 
individuales, como todo en el judaísmo, somos una 
parte del otro y el otro es una parte mía:

“I AM A PART BIGGER THAN ME”. (soy en parte 
más grande que yo misma)

1er día

SDEROT:

Entramos al Museo de música urbana. La ciudad se 
fundó en 1951 siendo poca la gente que quería vivir por 
allá por la cercanía a la frontera. Viven al borde de Gaza 
y ahí es donde llevan 22 años cayendo la gran mayoría 
de misiles que se lanzan a diario, eso los hace pioneros en 
resiliencia.

Sderot es la barrera para que los misiles no lleguen a 
otras ciudades. En 1991 se le conoció como el “Liverpool 
de Israel” por la cantidad de músicos que tiene. 

Sderot representa el futuro en Israel. Muchos jóvenes se 
mudan cada vez mas. Cada di abren nuevos restaurantes, 
pubs, etc.

ESTACION DE POLICIA:

Terroristas atacaron la estación de policía.

Nos mostraron desde las cámaras que graban la ciudad 
como entraron los desgraciados. Era muy temprano, la 
ciudad dormía y era Shabat. Entraron libremente. Se ve 
un coche con una pareja y dos niñas: cuando ven al 
coche de terroristas salen del coche y corren para dos 
diferentes lados, al padre le disparan y lo matan y la 
niña de unos 4 años se queda de pie junto a su padre 
muerto y luego solita corre y regresa al auto.

Vimos escenas terribles de como simplemente 
entraron, tomaron la estación completa. Fue una 
batalla de horas.

Finalmente, cuando los judíos lograron sacar 
a todos, explotaron totalmente la estación. Hoy 
solo queda un terreno baldío.

Sderot hoy, es una ciudad fantasma y todos 
sus habitantes fueron desplazados.  

FESTIVAL NOVA:

Un horror en pleno 2024, un pogrom.
3000 personas en su mayoría jóvenes 

disfrutando de una noche de música, 
seguramente acompañados de alcohol y 
droga, totalmente relajados y contentos. 
No hubo donde correr. Entraron 
terroristas En lo que se dieron cuenta 
de lo que pasaba muchos ya estaban 
muertos. Una brutalidad,

Eso es el demonio, el mal en toda su extensión, la oscuridad. 
Son monstruos, desde que son concebidos, no son humanos no son 
animales.

Sentí que estaba en Treblinka, en un día en la Marcha de la Vida, 
simplemente espantoso e inconcebible.

Hoy queda un Memorial con todas las fotos de los muchachos 
que murieron.

JABAD CENTER SDEROT:

Visitamos el Jabad de Sderot.

KIBUTZ MEFALSIM:

Platicamos con el guardia del kibutz, quien nos explicó todo lo 
que sucedió en ese kibutz. Fue una guerra entre civiles sin armas y 
con sus familias y terroristas armados hasta los huesos.

Una lucha de diez horas, en donde las fuerzas se acababan y el 
miedo se apoderaba de todos.

No hubo muertos.

Cuando se aseguraron que no había ya terroristas dentro del 
kibutz, tuvieron que ir a ordeñar las vacas (400 vacas) que debieron 
ser ordeñadas por la mañana.

Hoy, el kibutz está vacío. Desalojaron a todos y están viviendo en 
hoteles en otras ciudades.

2° día 

PLAZA DIZENGOFF:

El judaísmo es colectivo al igual que la sociedad israelí. No se 
puede ser judío solo. Unos viven en Israel, otros en la diáspora, pero 
la pena es de todos, la preocupación, los rezos.

Las plazas son públicas y es ahí donde se festejan o se lamentan en 
conjunto los sucesos del país.

Generalmente las plazas se encuentran en medio de la ciudad.

Tel Aviv ya retomó su ritmo, y la gente sale a trabajar, a comer, 
a pasear… pero las intervenciones en las plazas les recuerdan todo 
el tiempo que viven en guerra y con un dolor grande: carteles en 
las calles, osos de peluche gigantes en las bancas, alrededor de la 
fuente esta lleno de fotografías de muertos con veladoras, carteles 
con fotos de secuestrados exigiendo que sean devueltos.

MAJANE SHURA:

Es la base militar rabínica de todas las bases. Solo los rabinos 
determinan comida, sifrei tora, “kasherizan” cocinas, toda la parte 
espiritual se trabaja ahi. Los judíos son mas religiosos que nadie en el 
mundo. Nadie puede darse golpes de pecho y decir que falta religión 
en Israel. Ellos viven la religión como parte de su cultura. 

A Majane Shura llegan todos los soldados muertos, ahí los 
preparan para darles el ultimo adiós.

El 7 de oct tuvieron que abrir el espacio aceptando a todos los 
muertos. Los cuerpos se apilaban. Israel no estaba preparado para 
tener tantos muertos en un mismo día. 

Muy difícil identificar a los cuerpos. Gente que no estaba 
preparada.

El ejercito israelí es el único en el mundo que identifica cuerpos 
y los entierra individualmente. Buscan restos humanos hasta con 
coladeras.

Preparamos un asado de bbq para 400 soldados. Nos dijeron 
que nos agradecían mucho la comida, que no era necesaria, pero 
lo que si necesitaban mucho era de nuestra presencia, nuestros 
abrazos, nuestros rezos, que sabían que todos estamos juntos y lo 
agradecerían. Dijeron que al venir a estar con ellos nos llevamos 
parte de su dolor y de su tristeza, y les dejamos fe y esperanza.

Entienden que venimos dejando familias, trabajo, solo para 
ayudar. Lo que no saben es que para nosotros el estar ahí es una 
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En el kibutz decidieron sembrar 
un árbol en cada lugar donde quedó 
un misil, reiterando nuestra realidad: 
“donde otros quieren muerte, nosotros 
solo aceptamos la vida”

Al comentarles que son héroes nos dijeron 
que ellos luchan por sus vidas, lo tienen que 
hacer, pero que los veraderos héroes eramos 
nosotros, dejando todo en nuestros países y 
hogares para llegar aun país en guerra, prestos 
a ayudar en lo que fuera necesario.

7° día:

YERUSHALAIM

Para poder poner la cereza a un pastel, este debe 
estar terminado y listo. Así fue nuestra llegada a 
Yerushalaim: un grupo unido, agradecido, que pasó 
unos días extraordinarios creciendo con nuevas 
vivencias y reflexiones, cansados físicamente y 
drenados emocionalmente:  

KOTEL

Rezos, pedidos, lagrimas, fotografías, agradecimientos, 
tiempo para que cada quien decidiera como usarlo… y 
después, claro… la foto del grupo con la bandera grande, 
hermosa de Eretz Israel.

Abrazos, promesas de seguir en contacto y alegría de 
haber abierto este capítulo que no nos hubiera gustado 
abrir por la razón que se abrió.

PANTEON HAR HERTZL

En este panteón se entierran a los soldados.

Visitamos la zona donde están los dirigentes del Estado 
de Israel y muy doloroso, un pabellón abierto para los 
muertos de ese 7 de octubre que cambio la vida y la historia 
del pueblo judío.

Una manera difícil de terminar el viaje.

Pero a los judíos nos gusta ver hacia adelante, construir 
futuros. Asi que seguimos nuestro camino.

El mensaje es claro:

Si algunos de nosotros no sabíamos a que veníamos 
exactamente, hoy nos queda claro:

Nos llevó la necesidad de ayudar, de aportar, de no ver 
las cosas de lejos, de ser un activo más en esta cadena 
hermosa del judaísmo; pusimos nuestro granito de arena, 
dimos energía, alegría, fe y esperanza a los jayalim y 
civiles que conocimos, llenamos nuestros corazones de 
fortaleza paras seguir adelante con nuestras familias 
y comunidades; la cabeza en alto en todo momento, 
sin miedo, contar a todos lo vivido e intentar que 
todo conocido viaje a Israel. Redes sociales, chats, 
cenas con amigos y familiares… todos, todos deben 
escuchar lo vivido y experimentado por la gente de 
Israel y por nosotros mismos, todos deben palpar por 
ellos mismos la sensación de dolor, de impotencia y 
también de fortaleza y unión que nos acompañó en 
estos días.

Somos embajadores y tenemos el compromiso 
y responsabilidad de hacerlo… y de hacerlo bien.

Fue un viaje que quedará marcado y sellado 
en nuestra memoria.

Gracias es la única palabra que encierra 
nuestro sentimiento para nuestros padres por 
la educación judía y por no soltar ese eslabón 
que nos hace uno y nos permite vivir en 
colectividad; a todos los organizadores 
de este programa y para todos esos 
maestros que a lo largo de la vida nos 
han enseñado sobre nuestras raíces y las 
han regado con nosotros, al igual que 
hoy hacemos nosotros con nuestras 
familias y los jóvenes.

Para todos, un buen HASTA 
LUEGO.

¡AM ISRAEL JAI!

ISRAEL

ayuda  a nuestro interior, a nuestra alma y educación para los 
nuestros en la diáspora. Es reparador para ellos, “healing”, saben 
que no están solos. 

3er día

Voluntariado Agrícola: NES TZIONA (CITRICOS)

Una mañana inolvidable.

La necesidad de manos es tremenda. Se quedaron sin trabajadores, 
ya que la mayoría eran palestinos.

Los campos de naranjas son grandes y hay que mandar diario 
cajas a la venta que salen a Europa.

Una manifestación tremenda en Kikar Hajfutzim,

Con globos naranjas, testimonios de familiares y amigos, pedidos 
y canciones de coros infantiles, juveniles y cantantes famosos y 
el grito desgarrador, que quedara impregnado en mi mente para 
siempre: ¡Ajshav!, ¡Ahjshav!, ¡Ajshav!.

El mundo debe escuchar. Deben regresar a todos los secuestrados. 
Ya pasó mucho tiempo.

 
PLATICA CON ZAKA

La llamada del 7 de oct fue difícil porque todos los que trabajan 
en Zaka son shomer shabat; comentaron como fue el 7 de octubre 
comenzaron su trabajo totalmente devastados y sin entender que 
estaba pasando.  

4° día (Shabat)

KADIMA ZOREN: (cerca de Natanya)

Otro día de sonrisas mientras despuntábamos fresas, trabajo 
comunitario, unión del grupo y ayuda necesaria. Estos campos 
trabajaban con 70 trabajadores. Hoy tienen 6. Les urgen manos.

 
5° día

Shabat (día siguiente)

 “Los judíos estamos para ayudar a los judíos que necesitan ayuda”
La reunión fue como estar en casa, sentados en una mesa, 

platicando casualmente.

¡Muy doloroso!: uno logró defender el kibutz ALUMIM que es 
donde vive una persona que dio testimonio. Logró que no entraran 
los terroristas, salvó a la gente del kibutz, pero lo hirieron con una 
bala en la cara cerca del ojo, una que le perforo un pulmón y otra 
mas en el costado En la cara le hicieron cirugía plástica. La bala se 
fue de la mejilla hasta atrás del oído. Tremendas historias.

Hay una puerta grande al comienzo del kibutz que si se abre lleva 
a todos los kibutzim del sur, es una carretera de kibutzim. Lograron 
cerrarla y eso salvo muchas tragedias.

Otro joven conto que estuvo encerrado, escondido con su familia 
26 horas.

Todos agradecían infinitamente el estar en Israel cerca de ellos.

Muy sorprendente que nos dijeran: cuídense en sus países, ahí de 
verdad se está inseguro, decían que hoy el mundo es peligroso para 
todo judio ¿por qué tardan tanto en decidirse venir a Haaretz. 

6° día

HOSPITAL TEL HASHOMER

Testimonio de una mujer con seis hijos, esposa de Amijai Schneider, 
soldado herido en la zona de Emergencia del Kibutz Kerem Shalom.

Una mirada cansada y dolida para una mujercita tan joven y fresca, 
una voz suave pero firme, con fe y esperanza que solo espera que 
su esposo salga adelante (fue herido y perdió extremidades) Vive de 
milagro, tiene dos meses en el hospital y ha sido muy difícil. La fe los 
lleva hacia adelante, la fe logra que solo vean el día a día la entereza 
de sus almas hacen que tengan una fortaleza que creo que es única 
en el pueblo judío.

Visitamos el área de Rehabilitación del hospital donde fue 
doloroso ver a jóvenes de edad tan temprana que batallaran con la 
falta de algún miembro por el resto de sus vidas aun teniendo las 
prótesis maravillosas que existen hoy en día, la verdad es que les 
arrancaron su juventud. Tienen fe en que todo va a estar bien. Un 
soldado me dijo: ¿Qué pasa? No estés triste… solo se llevaron mi 
pierna, el alma la tengo completa.  
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